



Carla Sofía Alfaro Domínguez

Controles de lectura

Parcial 3

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre I



Sistemas de Símbolos y Significados

29.10.23

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Fue una de las obras clásicas de la antropología decimonónica, *La Rama Dorada* (1890) de Sir James Frazer, la que se propuso por vez primera considerar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Convencido de que su Inglaterra se encontraba en la cúspide de la evolución cultural, el autor postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia. La magia constituyó, según Frazer, un medio erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico (cura de enfermedades, muerte, amor, riqueza, salvación espiritual, lluvia o sequía, suerte en la partida de caza, etc.). Una "protociencia", falaz desde el punto de vista lógico, pero en una búsqueda de conocimiento que, milenios después permitió al hombre suplirla por el método racional y científico. Pese a las perimidas escaldas evolutivas, tan caras al todo el pensamiento social y biológico del siglo XIX, Frazer dejó profundas huellas en el estudio de la materia al organizar el análisis enfocado los lazos de continuidad y ruptura entre las diversas formas de pensamiento y, de modo especial, entre el mágico y el científico. La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encamina a poder comprender las creencias y comportamientos de los sujetos que participan en estas terapias. Si tenemos que fijar un objetivo a mayor alcance, diremos que estas palabras pretenden establecer un puente comunicativo entre los médicos y sus pacientes, algunos de los cuales pueden atribuir sentidos y realizar prácticas que no encajan con el paradigma médico y que solemos ubicar



Modelo Médico Hegemónico.

02/11/23

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Desde la década de los sesenta y en particular desde los setenta, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina allopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto (incremento de la iatrogenia negativa), hasta su incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto en salud asistencial), pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana (desde el parto hasta la forma de morir). Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de Socialismo real (o lo que queda de los mismos) y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. En este artículo nos limitaremos a analizar algunos procesos que operan en los países de mayor desarrollo capitalista. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales. Científicos sociales, médicos salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, al campo lesbico y homosexual, al campo de la salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, etc, cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unos grupos subrayan el efecto negativo de las concepciones ideológico/técnicas dominantes, sus implicaciones económicas o el tipo de actividades



Medicina Tradicional, Mexicana

03/11/23

Dr. Sergio
López Ruiz

La historia de la medicina tradicional mexicana es muy extensa. Se sabe que los antiguos pobladores de México tenían conocimiento de las propiedades curativas de diversas plantas. Hoy en día, a pesar de los grandes avances farmacéuticos, se sigue recurriendo a los remedios herbolarios para mitigar alguna enfermedad, principalmente en las áreas vulnerables donde los servicios de salud y medicamentos no están al alcance de todos. Sin embargo; solo algunas plantas han sido estudiadas y se tiene el conocimiento de sus principios activos, así como de sus propiedades farmacológicas terapéuticas y efectos toxicológicos. Es en este contexto donde la etnofarmacología busca recopilar y preservar los conocimientos de las distintas plantas utilizadas en la medicina tradicional mediante la investigación, con el fin de racionalizar su uso. El uso de plantas para tratar diversos problemas de salud es una práctica común en países en vías de desarrollo. Antes de la llegada de los españoles, los antiguos pobladores de México ya conocían las propiedades medicinales de diversas plantas. Este conocimiento ha pasado de generación en generación, perdurando hasta el día de hoy, como parte de la medicina tradicional mexicana y de la cultura de este país. La Organización Mundial de la Salud (OMS) define como medicina Tradicional a "Todo el conjunto de conocimientos, creencias y prácticas basados en teorías, creencias y experiencias indígenas de las diferentes culturas, sean o no explicables, usados para el mantenimiento de la salud, así como para la prevención, el diagnóstico, la mejoría o el tratamiento de enfermedades físicas o

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- 1- Frazer J. La rama dorada. México: Fondo de cultura Económica 1955
- 2- Arney, W. y B.Bergen 1984. The management of living. Taming the last great Beast, the univ, Reyes, L. 1955 Antropología de un volcán. Migración y nutrición de comunidades zoques ENAH
- 3- Alonso Castro, Ángel Josabad et al. 2017 “use of medicinal plants by health professionals in México”. Journal of Ethnopharmacology 198 (october 2016): 81-86